



Rotary 第2760地区
犬山ロータリークラブ

■会 長：日比野 万喜男
■幹 事：稲垣 圭次
■会報委員長：梅田 佳和

事務所／〒484-0081 犬山市大字犬山字西畑 22-5
電 話／0568-61-5219 F A X／0568-61-5523
U R L／http://www.inuyama-rc.org/ e-mail／info@inuyama-rc.org
例会会場／〒484-0082 犬山市大字犬山字北古券 107-1 名鉄犬山ホテル
電 話／0568-61-2211 毎週火曜日／12：30～13：30

第2772回 例 会 (H 3 1 . 2 . 5 火 晴 れ ！)

点 鐘 日比野 万喜男会長
R . S 君が代 奉仕の理想 四つのテスト
ビジター ☆米山奨学生 ホアンティルエンさん
幹事報告 稲垣 圭次幹事
1) 会報受信クラブ 瀬戸北
2) 下記クラブは法定休日又は定款による休会又は
クラブ都合により(メーキャップ受付なし)です

クラブ名	例会日(曜)	クラブ名	例会日(曜)
尾 張 旭	2月8日(月)	愛知長久手	2月12日(火)
名古屋空港	2月11日(月)	江 南	2月14日(木)
瀬 戸 北	2月12日(火)	春 日 井	2月15日(金)
岩 倉	2月12日(火)	岩 倉	2月19日(火)

下記クラブは例会変更です

クラブ名	例会日(曜)	場所(変更理由)
津 島	2月15日(金) →2月16日(土)	(西尾張分区 IM)
あ ま	2月18日(月)	(西尾張分区 IM)

出席報告 (田中茂生委員長)

出席率 84.00%

会員 57名 出席 42名 欠席 15名

欠席者 藤井友喜君 福富孝弘君 保浦博志君
松平實胤君 中村大輔君 野村憲治君
谷定貴之君 塚原義成君

前例会の修正(1/29分)

岡田雅隆君(1/25 第2回 19-20年度地区研修・協議会打合せ会)
高橋秀治君(1/30 北海道 2500REC)塚原義成君
(1/30 各務原 RC)宇佐美芳樹君(2/4e CLUBONE)

以上 90.20%を 98.04%に修正

祝 福 (松山基邦委員長)

おめでとうございます!!

会員誕生日 石田 銑一君 2月5日
会員誕生日 藤井 友喜君 2月6日
会員誕生日 福富 孝弘君 2月10日

ニコボックス (小川保利委員長)

日比野万喜男君 近藤齊宏さん本日卓話楽しみにしております。宜しく願います。

(同文にて) 小川嘉吉君 稲垣圭次君 鈴木一成君
谷津義雄君 去る2月1日 株式会社今仙製作所 創立
80周年を感謝して
谷津義雄君 名鉄犬山ホテル様より、大変なご厚意に感謝
して
朱宮新治君 先日、県連法人会連合会と小牧法人会から
お祝をいただきましたことを喜んで
近藤齊宏君 本日卓話です。宜しく願います。

野倉達雄君 先週日露経済協力の一環としてロシア企業の視察研修を受け入れました。無事終わってほっとしています。
原 正男君 2/1号の市の広報に載りました。文部科学大臣から表彰を受けました。また近藤さんの卓話楽しみにしています。
埴田惣一君 近藤齊宏さんの卓話を拝聴できることを喜んで！楽しみにしています！
(同文にて) 日比野良太郎君 平林米司君 板津英基君 伊藤和幸君 加藤浩一君 河田敏和君 兒玉寿君 近藤俊也君 真野健二君 松山基邦君 丹羽敬昇君 野倉達雄君 小田漢己君 小川宏嗣君 小川誠君 小川征一君 岡田雅隆君 奥村正幸君 大澤渡君 大島匡博君 朱宮新治君 祖父江寿男君 住野龍之介君 高橋秀治君 田中茂生君 梅田佳和君 宇佐美芳樹君 山田直廣君 山本幸夫君 山根雄司君 安田一生君 安田新平君 吉田洋君

会 長 挨拶 (日比野万喜男会長)



皆さん こんにちは。

まず、本日のお客様を紹介させていただきます。米山記念奨学生のホアン・ティ・ルエンさんです。ルエンさんには、後程、近況報告をしていただきます。よろしく願い致します。

さて、今月は平和と紛争予防／紛争解決月間です。普段「自分は間違っていない」とか「自分は正義である」とか、「相手が間違っている」とか思ったとき、人は威張ったり、怒鳴ったり、怒ったりするようになります。多くの方は「人間は、正義感や使命感を持つべきである」と考えていますが、人間の心の中から、正義感や使命感がなくなったら、どんなに平和な日々が待ち受けているのでしょうか。

11時15分 ご祈祷希望者集合

11時30分 ご祈祷

12時30分 例会開催

場所：大縣神社 社殿、社務所

内容：牧野宮司による卓話 ※祈祷料 3万円支出

2.親睦旅行（花見家族例会）について

日 時：3月31日(日)（*4月2日(火)例会変更分）

集合場所：名鉄犬山ホテル

出発時間：AM7：00

人 数：会員およびその家族

行 程：パトリ-山崎蒸留所見学と早春の京都散策

受 付：2月中旬

3.第27回 RYLA セミナー参加（高校生プログラム）について

テーマ：「心をつなげよう～共生と思いやり～」

日 時：3月23日（土）～24日（日）

場 所：豊田市少年自然の家

参加者：高校生 大脇 絵梨香さん

4.米山奨学生の世話クラブとカウンセラーの引き受けのお願いについて

氏名：村山 勇 性別：男性

年齢：25歳 国籍：ウズベキスタン

学校：名古屋経済大学法学部

期間：2019年4月1日～2020年3月31日

※因みに、次年度の2760地区の奨学生は、新規38名、継続12名、海外枠1名の合計51名。

報告事項

1.治安活動関係者の表彰事業 進捗状況について

2.いぬやまランニングフェスティバル ランナーの報告について

3.事務局建物を所望される方があれば、幹事までお申し出下さい。



会員卓話 田中茂生プログラム・出席委員長

☆近藤 斉宏 君

『おもてなしの心・語源』



皆様、今日は貴重な時間を頂きありがとうございます。久しぶりに立たせて頂きます。平成も終わろうとしています。平成30年間色々思い出されますが、私は3つに要約するとまずは自然災害の多発、2つ目ポケベル・ワープロから始まる通信機器、スマホ、コンピューター社会の到来。リクルート、山一証券の破綻、金融を含むM&Aを始め経済社会の激変であります。ドイツ東西ベルリンの壁崩壊。1989年平成元年の1月に入会させて頂きました。

時の会長さんは第28代（1988～1989）会長 服部英二郎さん、副会長 鷲野武平さん、幹事に木納隆義さん、副幹事に日比野良太郎さんでありました。事務局はN TTの2階にありました。

当時のメンバーには松山邦夫さん（松山基邦さんのお父様）、梶川一男さん、鈴木孝さん、亀井淳二さん、山田久夫さん、田中宗太郎さん（田中茂生さんのお父様）、吉田稔さん（吉田洋さんのお父様）と錚々たる人の集まりで、毎回本当に緊張の連続でありました。谷津さん、平林さんには今日まで何かとご指導を頂きありがたい事です。

平成の大合併（平成11年～22年/1999～2010年）も行われ、約半分（1727市町村）になり、なつかしい名前が消えた所もあります。

平成17年には愛知万博“愛・地球博”、セントレアの開港。特に愛・地球博開催において、ロータリー館建設に伴う資金調達、ロータリー館での例会等々思い出深いものがあります。更に大きな事件（貿易センタービル同時多発テロ、オウム真理教）、事故が次から次へとあり、激動の平成であったような気がします。

平成25年（2013年）今でしょ！大河ドラマ「八重の桜」、テレビ小説、半沢直樹の倍返し！！、流行語、風刺と色々ありました。特にこの年は2020年東京五輪・パラリンピック決定、滝川クリステルさんによるIOC総会のプレゼンテーションにて「お・も・て・な・し」のPRを全世界に向けて発信されました。

少し話が変わりまして、皆さん、最近感動したことは何でしょうか？

初めて見るもの、触れるもの、絵であったり、本であったり、景色であったり、味わったりと色々です。

つい最近のことですが、私は赤々と燃える暖炉（焚き木）の炎を囲み、酒のつまみを焼きながら一杯頂いた味は格別なものであり、少し感動的でありました。チョコレートに酢を掛け合わせてのショコラチョコ。口に入れた時、酸っぱさはないが、後にじわ～っと唾液が出るというもので、味わったことのないものには感動を覚えます。

このモノ・コト「主客一体」。作る人、頂く人、その場所、雰囲気のもてなしが「お・も・て・な・し」と思います。

ロータリーにおいては「ロータリー寛容論」をポール・ハリスが提唱しました。

ロータリーは親睦と奉仕である。その親睦が先か、奉仕が先か、意見の違いの葛藤の中より、この両者は等位の概念と捉えられるべきで、表裏一体の関係にある、とあります。つまり、親睦と奉仕の調和の中にロータリーが宿ると結論づけられた。そうした両者の葛藤の末、人には寛容が必要である、とポール・ハリスが説きました。即ち大きな心。許すというか、認め合う心が大切であります。

この寛容な心を持つこと、これは東洋的な発想に基づくもので1915年「ロータリー寛容論」がサンフランシスコの国際大会にて採択されたものです。

その10年後の1935年(昭和10年)にポール・ハリス夫妻来日。このアジアの精神的基盤に人類の運命の希望をつなぐ、特にアジアの精神的基盤である「禅」の神髄は明らかに「寛容」にあります。

相手を思いやる心、相手の身になって考える、人をもてなす、おもてなしの心に通じると思われます。日本人特有なことでもあります。

我が第2760地区は日本ではもちろんの事、RIにおいても一番活動をしているところで、色々な奉仕活動をしています。VTT(職業研修チーム)、米山奨学、青少年交換、ロータリー財団事業等、積極的に行われている地区です。この奉仕活動は大きくいえばおもてなしにあたります。

又、RI会長エレクト マーク・ダニエル・マローニー氏はRI会長として今年我が第2760地区を訪問されると聞いています。

このおもてなし、前回板津さんの卓話の続きになりますが茶の道からくるものであります。おもてなしの心、おもてなしの語源についてお話しします。

“おもてなしの語源について”

この日本人特有のおもてなしの心は「茶の湯」が生んだもので、おもてなし「表無し」「表裏なし」が語源だと言われています。即ち「表裏一体」という言葉と同様な考え方です。

茶道におけるおもてなしの表裏とは何か。それは表は「モノ」、裏は「コト」だといわれます。目に映る様々な形や言動を「モノ」といい、例えば言葉遣いや姿勢、お辞儀などを指す、つまり「マニュアル」などに書き表すことのできるもの。「コト」はその人の個性や本心が映す仕草や表情、心遣いにあたり、マニュアルに書いたり、言葉で伝えるのは難しいことです。

茶道のおもてなしはモノとコト、つまり建物や庭、生け花や掛け軸、主人の立ち振る舞いなど全てで表現する「表」と「裏」が一体となって本当の“おもてなし”と言うことです。

「表」として、洗練を極めた茶道具と茶室についてふれます。

景品を前に一日かけて宴会の豪華さを競った「闘茶」。南北朝時代(1336~1394)闘茶が流行します。闘茶は四種十服、4種類のお茶を10回ずつ飲んで、茶の「本非」を区別し正解の多い者を勝ちとする遊びです。

1400年室町時代になると宇治産のお茶を本茶と呼ぶようになります。唐物(中国の美術工芸品)が飾り立てられた別室には豪華な景品をかけた闘茶会が行われ、終わると宴会が始まる。この宴のちに茶懐石や、懐石料理に発展してきました。

茶会は僧侶や公家が一日がかりで楽しんだもので、賭博性が高まると闘茶は武士や商人にも広がり、室町時代に最盛期を迎える。しかしながら人、心の乱れを憂いた足利幕府が度々禁令を公布したため、100年余りで衰退する。しかし15世紀になると、茶会として発展します。

この茶の湯を武士や大名の間に広めたのは織田信長で、信長は「茶の湯御政道」を進めて茶の湯を許可制にし、名物茶道具を取締りを行った。又茶室も変化を遂げ、「書院の茶」と呼ばれるようになり、唐物の茶道具や飾り物が使われ豪華さを競ったものです。名鉄犬山ホテル内にある“有楽苑”に、信長の弟の有楽斎の茶室で国宝「如庵」があります。

15世紀後半に入ると、山中に質素な「草庵の茶」へと移り、四畳半程度の小室に畳を敷き、床に一幅の掛け軸をかけて花を生ける=身心を休めるというか、静に心を見つめなおす=。このように闘茶や宴会などの遊戯性の高い茶の湯や、唐物といわれる名物茶道具や飾り立てた茶室が重宝される「武将の湯」に台頭する「主客一体」に重きを置く茶の精神。茶人 村田珠光。一休宗純の下で禅の修業に励んだ珠光は、茶の湯に「茶禅一味」の精神を説いた。つまり茶人とはいかにあるべきかを自覚し、礼儀を重んじてもてなすことが茶の湯の神髄だと主張しました。

時は流れ、安土桃山時代に「侘茶(わびちゃ)」(簡素・静寂の境地を重んじたもの)と呼ばれる珠光の茶の湯を完成させたのが、茶道千家流の始祖となった“茶聖”が千利休であります。千利休は「不完全の美」にこそ茶の湯の心があると説いたものです。

闘茶や豪華さを競い合う「表」の茶の湯が主流になるたびに「裏」を見直す動きが起こり、人をもてなす心が見失われずに現代まで至っています。

千利休の孫に当たる宗旦をはじめとする三千家(表千家・裏千家・武者小路千家)(一千宗旦の次子一翁宗守が京都武者小路に分家する。町名をとって呼ばれる代々宗守)が家元となり、茶の湯のおもてなし精神は広く庶民にまで浸透して現代まで至っています。茶の湯は奥が深く、礼儀・作法・気配り・おもてなしの心が日本人の心として尊ばれているゆえんであります。本茶は宇治茶である。

宇治茶は「地形」と「地質」に関係が深く、高級茶の由縁です。

1. 拝見場(ブレンドする所)という所があり、茶師が味と香りの高さをブレンドして本茶である宇治茶が作られる所があります。
2. 長屋門といって茶師が住んでいた所があり、茶師は侍(武士階級)にて特権階級であったようです。

宇治につうゑん(通圓茶屋)茶店があり、今24代目、800年以上の歴史茶屋である。鎌倉時代1192年創業である。

来月には親睦家族旅行にて宇治も訪ねます。是非関心を持ってみて下さい。

おもてなしの心は「茶の湯」が生んだもので表裏一体であるについてお話をしました。何か解りにくかったかと思いますが、これにて卓話を終わります。ありがとうございました。